

esos conocimientos en medio de las ocupaciones de su empleo que le absorbían la mayor parte del día. Sabía, sin embargo, hallar tiempo todavía para dar lecciones á sus hermanas menores y á algunos amigos que encontraban en él un maestro tan puntual como cumplido. El que esto escribe recibió de él muchas lecciones de idioma alemán, y puedo asegurar que en las lenguas menos difíciles no hizo jamás tantos progresos, gracias á la claridad y abundancia con que Martínez de Castro resolvía todas sus dudas. Escribía además, traducciones y artículos originales para diversos periódicos políticos y literarios, que solía firmar con el seudónimo de *Mala Espina*, prefiriendo el género satírico, en que sobresalía. Su conversación era amenísima, y entre sus amigos se conserva aún en la memoria multitud de respuestas agudas en que guardaba siempre el más escrupuloso decoro. Su corazón no era menos bien formado que su inteligencia. Martínez de Castro es un modelo para nuestra juventud: su familia lloró su pérdida como la de un segundo padre; y sus amigos, después de siete años, guardamos fresca y guardaremos siempre la memoria de sus eminentes virtudes; recordando su amistad como un título de honor que nos envanece.



D. DIONISIO ALCEDO Y HERRERA

**P**ADRE de D. Mauricio de Alcedo, natural de Madrid, donde nació á 8 de Abril de 1690. En 1706 pasó á la América con el virrey del Perú, marqués de Casteldosrius, recomendado por el marqués de Mancera para que se le diese destino en aquellos reinos. Llegado á Cartagena enfermó, y resolvió volverse á España; pero en la travesía fué hecho prisionero por los ingleses, y conducido á Jamaica con dos heridas. Canjeado y vuelto á Cartagena, resolvió seguir su primer destino y pasó por tierra á Quito en busca del virrey; pero en dicha ciudad supo que había muerto, y que el obispo de ella estaba nombrado para sucederle, con cuyo motivo se presentó al obispo, quien le nombró su secretario. Se-

parado el obispo del virreinato, emprendió el viaje para España llevando consigo á Alcedo; pero á su paso por México le agradó tanto esta ciudad, que se quedó en ella, dando sus poderes á Alcedo para que le defendiese en el consejo de Indias, como lo hizo con el mejor éxito. Deseoso de volver á América obtuvo del rey el gobierno de Cantá, en el Perú, y de paso por Cartagena contrajo matrimonio en 1721 con D.<sup>a</sup> María Luisa Bejarano. Llamado por el rey, volvió en 1724 á España con el carácter de diputado de las colonias de la América del Sur, para representarlas en la junta que se reunió, presidida por D. José Patiño, á fin de tratar del arreglo del comercio de la metrópoli con aquellas distantes provincias. Combatió Alcedo en la junta con el mayor ardor las pretensiones de los ingleses, á quienes según se ve por todos sus escritos, profesaba un odio particular; y satisfecho el rey de su celo le confirió la presidencia y capitania general del reino de Quito, cuyo empleo desempeñó satisfactoriamente de 1728 á 36. En 1739 volvió á España, y siempre se le pedía dictamen en los negocios de Indias, hasta que al año siguiente, con motivo de la guerra con los ingleses, fué nombrado presidente, gobernador y capitán general del reino de Tierra Firme. El exacto cumplimien-

to de las obligaciones de su empleo en la represión del comercio ilícito, le suscitó enemigos que le acusaron en la corte; pero después de 14 años de pleito y de no pocas vejaciones, logró una absolución completa y declaración de estar el rey satisfecho de sus servicios. Volvió á España por cuarta vez en 1752 y vivió tranquilamente en Madrid hasta el año de 1777 en que falleció á la avanzada edad de 87 años.—Las obras de Alcedo, de que tenemos noticia, son: "Aviso histórico, político, geográfico con las noticias más particulares de la América Meridional, &c." Madrid, 1740, en 4.<sup>o</sup>. Escribió esta obra á instancias del ministro Patiño, quien le pidió un informe sobre la conducta que habían observado los ingleses en el Perú y demás colonias del Sur, así como los abusos que cometían á la sombra de los privilegios que obtuvieron para su comercio en el tratado de Utrecht. Además de las noticias que se le pidieron, intercaló Alcedo otras muchas bastante curiosas, dando al todo la forma de una historia de los virreyes del Perú, por orden cronológico, desde Pizarro hasta el marqués de Villa García, que gobernaba cuando el autor escribió. Nótase en este libro la singularidad de que se recorren diez ó doce páginas sin encontrar un punto final.

Los ejemplares de él son muy raros, porque según dice el mismo autor en otra de sus obras MS., aunque se tiraron mil ejemplares, los ingleses se dieron prisa á recoger cuantos pudieror, sin dejar uno solo en las librerías, siendo pocos los que quedaron en poder de particulares. — "Compendio histórico de la provincia, partidos, ciudades, astilleros, ríos y puerto de Guayaquil," Madrid, 1741, en 4.º — "Memorial informativo sobre el comercio del Perú," imp. en Madrid, y otras muchas obras MSS., según Alvarez y Baena ("Hijos de Madrid," tomo IV, p. 382) de quien hemos extractado estas noticias. De estos MSS. podemos especificar los siguientes, que existen *originales* en poder del autor de este artículo. "Descripción de los tiempos de España en el presente siglo XVIII: Memorias del glorioso reinado del Sr. D. Felipe V, su continuación en el del Sr. D. Carlos III. . . . Luz ó la defensa de los dominios de S. M. en las Indias Occidentales: Relación del estado de los comercios: Descaecimiento del de los españoles por los abusos. . . . de los extranjeros y particularmente de los ingleses, sin diferencia ni distinción de los tiempos de la paz y de la guerra. . . . y aviso á la conservación y aumentos de los intereses de la monarquía en la Europa y en la América," MS. en fol.

de 175 fojas. Escribióle á 8 de Abril de 1763, á fin de que se tuviese presente su contenido al ajustar el tratado de comercio, después de firmada la paz de Versalles en Febrero de aquel año. — "Comento anual geográfico é histórico de las guerras del presente siglo en la Europa y en la América," firmado á 30 de Julio de 1770, MS. en fol. de 89 fojas, con dos mapas. — "Continuación del comento anual histórico, político y geográfico de la América Septentrional, distinguida con el renombre de Nueva España," MS. en fol. de 57 fojas. Las dos partes del comento están escritas en forma de anales de 1748 á 1772, y parece que hubo otra parte correspondiente á años anteriores.

